

## Primera cita para la Península Ibérica de *Agrilus (Anambus) pratensis pratensis* Ratzeburg, 1837 (Col., Buprestidae)

Lucía ARNÁIZ RUÍZ<sup>1</sup>

<sup>(1)</sup> c/ Ferrer 23. Vegas del Condado; 24153 LEÓN

**Resumen:** Se cita *Agrilus (Anambus) pratensis pratensis* Ratzeburg, 1837 por primera vez para la Península Ibérica.  
**Palabras clave:** Buprestidae, *Agrilus pratensis pratensis* Ratzeburg, 1837, Lérica, Península Ibérica.  
**Abstract:** A first record of *Agrilus pratensis pratensis* Ratzeburg, 1837 from the Iberian Peninsula.  
**Key words:** Buprestidae, *Agrilus pratensis pratensis* Ratzeburg, 1837, Lérica, Iberian Peninsula.

*Agrilus (Anambus) pratensis pratensis* Ratzeburg, 1837, es una especie eurosiberiana cuyo tipo se describió de Prusia. Extendida desde Inglaterra hasta el Cáucaso: Suecia, Noruega, Polonia, Alemania, Gran Bretaña, Holanda, Bélgica, Hungría, Bulgaria, Yugoslavia, Albania, Grecia, Austria, Suiza, Italia, Francia. En Finlandia se encuentra la ssp. *fennicus* Obenberger, 1936; en Rusia y Siberia la ssp. *djukini* Obenberger, 1935 y en la Península Ibérica la ssp. *meridionalis* Cobos, 1986.

En estado larvario vive sobre diferentes especies de *Populus* L.: *P. alba* L., *P. nigra* L. y *P. tremula* L.. Se captura batiendo las ramas de los *Populus*, sobre todo los ejemplares jóvenes, de abril a julio.

En fecha reciente D. José Ignacio López-Colón entregó al autor de esta nota su colección de Buprestidos para su estudio. Entre las variadas especies, el autor se encontró un ejemplar del género *Agrilus* con dos etiquetas identificativas, una con una clave de números y letras y otra de determinación en la que figuraba: *Agrilus pratensis* Ratz. A. Cobos det/1988. Comprobado que efectivamente se trataba de esta especie, se procedió a la identificación de la clave, encontrándonos con un ejemplar capturado en el Valle d'Aneu, Riberas del Embalse de la Tarrasa a 950 m, La Guingueta (Lérica) el 26 de julio de 1977, J.I. López-Colón leg. En una visita al Museo Nacional de Ciencias Naturales de Madrid, el autor pudo consultar la ex-colección del Dr. Antonio Cobos, que se encuentra depositada en dicho Museo. Al revisar los *Agrilus pratensis pratensis* de la referida colección, nos encontramos con que todos los ejemplares eran europeos, excepto un ejemplar compañero del anteriormente citado.

Al consultar la bibliografía referente a esta especie, comprobamos que SCHAEFER (1955) efectúa la siguiente anotación, que se cita textualmente a continuación: "Trouvé en Espagne (A. Cobos!) env. de Madrid (coll. H. COIFFAIT!) les exemplaires différent légèrement des nôtres", refiriéndose al *Agrilus pratensis* Ratzeburg. Cita que no confirma COBOS (1986): "ya que los mencionados ejemplares, identificados en su día por Schaefer como *pratensis* (variación), son en realidad *Agrilus massanensis* Schaefer, 1955" (sic). La diferenciación a nivel específico entre *Agrilus pratensis*, sobre todo en algunos casos de la ssp. *meridionalis*, y *Agrilus massanensis* es ciertamente delicada, muy en particular tratándose de hembras, ya que en ambas especies el pronoto suele ser de un color muy cobrizo.

Con todo lo expuesto hasta el momento, podemos afirmar que los dos ejemplares de La Guingueta (Lérica) constituyen realmente la primera cita para la Península Ibérica de *Agrilus pratensis* Ratzeburg, 1837.

Creemos que la captura de estos dos ejemplares de *Agrilus pratensis* no es un hecho casual, ya que la especie estaba citada del Pirineo en su vertiente francesa (SCHAEFER, 1949) y han sido localizados en el interior de la vertiente española.

El autor de esta nota mantiene la sistemática seguida por SCHAEFER (1949) y COBOS (1986) respetando el subgénero *Anambus* Thomson, 1864, aunque otros autores no consideran acertada la división en subgéneros del género *Agrilus* Curtis, 1825.

El autor también quiere dejar constancia que en la diferente bibliografía consultada, existía una discrepancia en el año de descripción de la especie. Consultado al respecto el Dr. Miguel Ángel Alonso Zarazaga, nos comunicó que el año 1837 citado por Schaefer y Cobos era el correcto y no así el año 1839 citado por: CURLETTI (1994), BILY (1982) y ZABRANSKY (1991).

### Conclusiones:

Con el presente trabajo queda demostrado que en la Península Ibérica, además de la subespecie *meridionalis* Cobos, 1986, se encuentra la forma nominativa de *Agrilus pratensis pratensis* Ratzeburg, 1837 localizada, como se ha mencionado anteriormente, en el interior del Pirineo ilerdense.

### Agradecimiento:

Al Dr. Miguel Ángel Alonso Zarazaga por su ayuda en la nomenclatura; a la Dra. Isabel Izquierdo por permitirme consultar el material del Museo Nacional de Ciencias Naturales de Madrid y a D. José Ignacio López-Colón por depositar su confianza en el autor del presente trabajo.

### Bibliografía:

- Bily, S., 1982.- *The Buprestidae (Coleoptera) of Fennoscandia and Denmark*. Fauna Entomologica Scandinavica Vol. 10: 1-109.  
Cobos, A., 1986.- *Fauna Ibérica de Coleópteros Buprestidae*. Consejo Superior de Investigaciones Científicas, Madrid: 1-364.  
Curlletti, G., 1994.- *I Buprestidi D' Italia*. Catalogo Tassonomico, Sinonimico, Biologico, Geonemico. Monografie di Natura Bresciana Nº 19: 1-318.  
Schaefer, L., 1949.- *Les Buprestides de France*, Misc. Ent. Le Moutt, Paris: 1-511.  
Schaefer, L., 1955.- *Les Buprestides de France*, Supplément. Misc. Ent., Paris, 48: 1-42.  
Zabransky, P., 1991.- Beiträge zur Faunistik österreichischer Käfer mit Bemerkungen zur Ökologie und Biologie 2. Teil- Familie Buprestidae (Coleoptera: Buprestidae). *Koleopterologische Rundschau* 61: 139-156.